

EDITORIAL

La problemática de la seguridad en el Tercer Mundo se ha estudiado muy poco en las relaciones internacionales. Mohammed Ayoob y Bahgat Korany son de los pocos autores que han tratado de analizar las vulnerabilidades nacionales, regionales y globales que afectan a los países en vías de desarrollo, y que son responsables de los altos grados de conflictividad que se viven en la actualidad.

En este contexto, abordar el tema de los factores de inseguridad para América Latina se revela muy pertinente. Variables como la inestabilidad institucional, la falta de cohesión y legitimidad interna, una participación ciudadana casi inexistente, los altos índices de corrupción y la vulnerabilidad frente a la injerencia creciente de terceros Estados se constituyen en factores que dificultan la consolidación democrática latinoamericana. Por lo tanto, pensar la democracia y la seguridad en América Latina desde América Latina y no desde Europa o Estados Unidos es el reto que asume este nuevo número de la revista Desafíos.

Rubén Sánchez, en su artículo "Política, democracia y ciudadanía?", trata de demostrar que el concepto de ciudadanía democrática no es universal. De hecho, reviste formas inspiradas en contextos históricos y culturales, lo que hace que este modelo no pueda aplicarse automáticamente a todos los países y que, por ende, sea ilegítimo tratar de imponerlo por la fuerza.

Esta diversidad contextual también la analiza Zayda Sierra en su artículo "Diversidad cultural: desafío de la pedagogía". La autora explica que la transmisión y la reproduc-

ción del conocimiento en las instituciones escolares, al centrarse en un modelo cultural occidental, han favorecido una tendencia a la homogeneización del pensamiento y, en consecuencia, a la globalización desde los parámetros de este modelo, en todos los ámbitos.

En el artículo "El sistema federal y la consolidación del gamonalismo", de Alonso Valencia Llano, los conceptos de ciudadanía y participación democrática se analizan a la luz de un período particularmente agitado de la vida colombiana. El autor subraya una paradoja interesante, tanto conceptual como pragmáticamente, al analizar el ejercicio de la participación democrática de las llamadas "mayorías populares" que, mediadas por múltiples factores y actores, pueden llegar a negar la democracia misma.

La segunda parte de la revista explora con más detalle los temas de seguridad, específicamente aplicados al caso colombiano, a través de cinco artículos dedicados a diversos aspectos: seguridad ciudadana, diplomacia de defensa, conflicto armado, injerencia de Estados Unidos y drogas ilícitas. Varios de estos artículos reflejan avances de investigación del Grupo de Investigación sobre Seguridad de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales.

En el primero de estos artículos, "Policía exitosa, Policía indolente: nuevas tendencias en seguridad ciudadana", Juan Carlos Ruiz presenta un estudio comparado de las estrategias más recientes de seguridad ciudadana en el mundo.

En el segundo, intitulado "Diplomacia de defensa e interés colectivo", Vicente Torrijos analiza el desarrollo de la nueva diplomacia del gobierno de Álvaro Uribe, basada en los buenos oficios, la búsqueda de apoyos políticos y las operaciones estratégico-militares.

El tercer artículo, "El conflicto armado y el incierto futuro de la paz en Colombia", se dedica al análisis de la dinámica del conflicto colombiano y de los dilemas en la búsqueda de sus soluciones. Su autor, Roberto González, centra su atención en la política de defensa y seguridad democrática del gobierno Uribe y sus consecuencias en el ámbito nacional e internacional.

Por su parte, el artículo de Francisco Coy, "Injerencia creciente y desnarcotización fallida: las relaciones Colombia-Estados Unidos desde el final de la Guerra Fría", intenta analizar la importancia histórica de las drogas ilícitas en la agenda bilateral de los dos países.

Para cerrar esta parte, dedicada a temas de seguridad, Nathaly

Jiménez, joven investigadora de las facultades, analiza en su artículo "Drogas ilícitas: entre la *securitización* y la *economitización*" La disfuncionalidad de la política antidrogas en Colombia, a la luz de la teoría de las relaciones internacionales y, en particular, a la luz de las nuevas teorías de la seguridad.

"La politique étrangère du Maroc: entre la constante géopolitique et les contraintes de la mondialisation" nos traslada a Marruecos, país afectado por los procesos globalizadores impuestos por la misma naturaleza del sistema internacional. Su autor, Rachid El Houdaigui, se concentra en la política exterior de Marruecos y particularmente en su búsqueda

de equilibrio diplomático, amenazado por una debilidad geopolítica, una inestabilidad regional y una mundialización desestabilizadora.

Para terminar esta presentación, es preciso mencionar la pertinencia de la reseña final de Rubén Sánchez y del dossier preparado por Stéphanie Lavaux, Ivonne Duarte y Rocío Pachón, ambos dedicados al tema espinoso de las relaciones transatlánticas de seguridad entre Europa y Estados Unidos.

Democracia, diplomacia, globalización y seguridad son entonces los ingredientes principales de este nuevo número de la revista Desafíos.